

Zeitschrift: Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber: Organisation des Suisses de l'étranger
Band: 35 (2008)
Heft: 6

Rubrik: Rétrospective de l'année 2008

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 27.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

■ La crise financière mondiale a mis en **péril l'existence même de l'UBS**. La première banque suisse avait déjà été durement touchée par la crise des crédits immobiliers aux Etats-Unis. Bilan: une perte annuelle de 4 milliards de francs en 2007 et de 12 milliards de janvier à mars 2008. En une année, avec l'impact de la crise des marchés boursiers, l'action a perdu plus de 60% de sa valeur et le géant a annoncé la suppression de 6000 emplois. Malgré une recapitalisation réussie de 13 milliards en février, l'UBS ne se sort pas du bourbier financier. Le grand



patron Marcel Ospel se retire avec un parachute doré. Au 3^e trimestre 2008, la banque enregistre des sorties de capitaux de plus de 49 milliards. Au pied du mur, elle se résout à demander l'aide de l'Etat. La Confédération met en place un plan de sauvetage qui décharge le bilan de l'UBS d'actifs illiquides pour un montant de 68 milliards, soit 6 milliards injectés par le gouvernement et un prêt de 62 milliards de la BNS.

■ A Genève, les scientifiques du Centre européen pour la recherche nucléaire (CERN) ont mis en route leur accélérateur géant de particules, le LHC, devant quelque 9000 physiciens venus du monde entier. Ils espèrent découvrir des traces de l'invisible «matière noire» censée composer plus de 96% de l'univers. Le projet, d'un coût estimé à onze milliards, a vivement été contesté par certains scientifiques craignant que l'expérience ne génère un trou noir qui engloutirait la planète.

■ En septembre, le **conseiller fédéral Hans-Rudolf Merz** a été victime d'un accident cardio-vasculaire. Après une convalescence de six semaines seulement, il a fait son retour au Palais fédéral au mois de novembre. Pendant son absence, sa collègue du Département fédéral de justice et police, Eveline Widmer-Schlumpf, a assuré l'intérim à la tête du Département fédéral des finances.

■ La Suisse est entrée officiellement dans **l'espace européen de sécurité Schengen**. Les adaptations structurelles et juridiques effectuées, l'UE a donné son feu vert à la fin de l'année.

■ Les Suisses ont ramené **six médailles** des Jeux Olympiques de Pékin. Roger Federer et Stan Wawrinka ont décroché l'or du double en tennis tandis que Fabian Cancellara s'est attribué l'or du contre-la-montre en cyclisme.

■ L'**Eurofoot 2008** a connu un énorme succès avec des affluences jamais vues auparavant dans les villes hôtes de Zurich, Bâle, Berne et Genève. «Un tournoi d'une qualité exceptionnelle dans une ambiance extraordinaire», a déclaré Michel Platini, président de l'UEFA. Pour l'équipe de Suisse, le quart de finale tant espéré en terre helvétique s'est évaporé après seulement deux matchs. L'ère Kobi Kuhn s'est terminée pour laisser place à l'Allemand Ottmar Hitzfeld et la qualification pour la Coupe du monde en Afrique du Sud en 2010.

■ L'élection de la Grisonne **Eveline Widmer-Schlumpf** au Conseil fédéral aura fait bien des remous. Après que l'UDC ait tenté sans succès de la faire démissionner, il exclut la section grisonne du parti qui fait front derrière sa représentante. Cette scission de l'UDC voit naître le **Parti bourgeois démocratique (PBD)** dans les cantons des Grisons, de Berne et de Glaris. Il compte aussi

parmi ses rangs le conseiller fédéral Samuel Schmid.

■ Le mandat de **Jean Ziegler** à l'ONU s'est terminé en avril: le sociologue aura travaillé huit ans comme rapporteur spécial pour le droit à l'alimentation. Mais pas de retraite pour l'infatigable polémiste: quelques mois plus tard il a publié un nouveau livre, «La haine de l'occident».

■ **L'hôtellerie suisse** a réalisé les meilleurs résultats de son histoire en 2008. La demande a augmenté de 4,5% signant un record historique avec près de 37 millions de nuitées. Selon les estimations du BAK Basel Economics, un recul est prévu pour la saison d'hiver alors que la reprise de la demande touristique n'est pas attendue avant fin 2010.

■ Les collaborateurs du transporteur de marchandise **CFF Cargo** ont fait grève pour pro-

tester contre la suppression de 400 emplois sur les sites de Bellinzone, Bâle, Fribourg et Biénn. Après un mois de grève à Bellinzone, les CFF ont retiré leurs mesures de restructuration.

■ Le président de la Confédération Pascal Couchepin a dû expliquer pourquoi en 2007 le Conseil fédéral a secrètement détruit des **documents ultra-sensibles** liés à un trafic présumé de matériel nucléaire. Ces informations ne devaient pas tomber entre de mauvaises mains mais des doutes planent sur la légalité de la procédure.

■ Le couteau qui arme tous les soldats du pays sera toujours fabriqué en Suisse. Face à six concurrents, dont des étrangers, la société **Victorinox** a été choisie pour produire la nouvelle version de cet emblème national.



L'océanologue Jacques Piccard, père de l'aventurier Bertrand Piccard, est décédé à l'âge de 86 ans. En 1960, il avait battu le record de profondeur en plongeant avec son sous-marin à 11 000 mètres dans la fosse des Mariannes. Un record jamais égalé.